

E. INSTITUTO NACIONAL  
ELECTORAL

## INE: no haremos berrinche por recorte

Al calificar el recorte para el INE como "severo", la consejera presidenta Guadalupe Taddei aseguró que con los recursos que la Cámara de Diputados les aprobó realizarán una elección judicial de calidad, sin hacer "berrinche".

En conferencia, aseguró que replantearán toda su operación para reajustar montos; de ser necesario se solicitará una ampliación presupuestal y no descartó interponer una controversia ante la Corte.

El INE solicitó 40 mil millones para 2025, pero en el Presupuesto de Egresos se les redujo este monto en 13 mil 476 millones. Con esto, ya no perfilan instalar 172 mil casillas, sino centros de votación.

— Aurora Zepeda

PRIMERA | PÁGINA 6

### GARANTIZAN BOLETAS, PERO NO CASILLAS

# No haremos berrinche por recursos: Taddei

**EL INE replanteará todo el proceso de operación para ajustarse a la baja, explica su presidenta, aunque no descarta la presentación de una controversia constitucional**

POR AURORA ZEPEDA

Al calificar el recorte para el INE como "severo" y un "problema serio", la consejera presidenta Guadalupe Taddei comentó que replantearán todo su proceso de operación, reajustarán los montos, de ser necesario se solicitará una ampliación

presupuestal, y no se descarta la interposición de una controversia constitucional ante la Suprema Corte de Justicia, a fin de cumplir con los estándares de calidad que el INE ha acostumbrado al electorado.

En conferencia de prensa, acompañada por la consejera Norma Irene de la Cruz y el consejero Arturo Casti-

llo, Taddei Zavala aseguró que garantizarán que habrá una boleta para cada elector y perfiló que no será posible instalar 172 mil casillas, sino centro de votación; que no se contratará a 50 mil capacitadores y supervisores, pero subrayó que las boletas serán producidas con papel seguridad.



El consejero Arturo Castillo pidió a los legisladores corresponsabilidad para que la elección salga bien, mientras la consejera De la Cruz comentó que el recorte tendrá un impacto claro en la cercanía de las casillas para la ciudadanía y en que el INE tendrá que revisar todo el modelo de operación de las elecciones.

“En este momento, en el instituto estamos ya listos para iniciar el análisis pronto y expedito de qué partes son las que tendrían que sufrir un recorte sustancial y también con la necesidad extraordinaria, habremos de tocar las puertas nuevamente al Congreso para que se nos haga una ampliación presupuestal, si así se requiere. No dejaré el instituto de hacer absolutamente ningún esfuerzo por cumplir con este mandato constitucional”, dijo la presidenta.

Por lo compartido por Taddei y las consejerías, los recursos para programas especiales, unos dos mil millones de pesos, podrían replantearse para sumarse a los cuatro mil millones que les quedarán para la elección del Poder Judicial, además de otros ahorros y economías de los 13 mil millones que les quedarían para su gasto operativo.

Ante la pregunta de interponer una controversia Constitucional, la consejera presidenta no lo descartó, pero dijo que, desde su punto de vista, lo más efectivo y rápido sería solicitar una ampliación si después de reajustar y replantearse procesos, aún no les alcanza para cumplir con su responsabilidad.

Ante la insistencia de la prensa de preguntar dónde queda el Instituto con el recorte más alto de la historia hecho al INE, la consejera presidenta comentó que no usaría palabras altisonantes o adjetivos calificativos que no abonan ni cambian la decisión de los diputados, pero sí una decisión férrea

de cómo si hacer las cosas y hacerlas bien.

“Pero no entendería por qué tendríamos que estar pegando saltos de berrinche. No, no, no es eso. Es preocupante, es severo el recorte, es alto el recorte, históricamente es el más alto, sí, hay que reconocerlo. Por eso digo, respeto a la decisión de atribución del Congreso, en su Cámara de Diputados, de la aprobación del presupuesto, aunque no la comparto”, concluyó la consejera presidenta.

Habremos de tocar las puertas nuevamente al Congreso para que se nos haga una ampliación presupuestal, si así se requiere.”

**GUADALUPE TADDEI**

PRESIDENTA DEL INE



La consejera Norma Irene de la Cruz y la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, en conferencia de prensa, ayer, tras la aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación para 2025.



#ELECCIÓNJUDICIAL

# Disminuyen las casillas y el personal

## TADDEI DIJO QUE ACATARÁN REDUCCIÓN AL PRESUPUESTO

POR F. GARCÍA Y M. ZAVALA

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

Tras el recorte de más de 13 mil millones de pesos al presupuesto que habían planteado para la elección de juzgadores en 2025, la consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, afirmó que acatarán la reducción de recursos con ajustes en contrataciones e instalación de casillas.

En conferencia, la consejera presidenta dijo que luego de que la Cámara de Diputados aprobó un presupuesto total para el órgano electoral de 27 mil millones, ya no se instalarán las 172 mil casillas previstas, sino 80 mil centros de votación y contratarán menos supervisores y capacitadores (52 mil se emplean cuando hay elecciones).

“No dejará el Instituto de hacer absolutamente ningún esfuerzo por cumplir con este mandato constitucional, las áreas técnicas en este momento ya están trabajando”, indicó.

Taddei Zavala sostuvo que, a pesar de los recortes presupuestales, la calidad de la elección no disminuirá. Y agregó que en caso necesario se solicitará a la Secretaría de Hacienda una ampliación presupuestal dando a la dependencia una explicación técnica de las necesidades.

“El INE tiene que garantizar que en todos los centros de votación exista una boleta para cada uno de los que acudamos a votar, una boleta en términos figurativos, porque serán al menos seis más o menos boletas a las que tengamos disponibles para cada ciudadano”, indicó.

En tanto, la consejera Dania Ravel, en entrevista con Salvador García en **Heraldo Radio**, insistió en que el recorte implicaría consecuencias graves, desde las dificultades para poder contratar supervisores y capacitadores, hasta problemas logísticos en la impresión de las boletas electorales.

“El número de cargos no es comparable con lo que hemos manejado en elecciones anteriores”, señaló. 



DEBEREMOS AJUSTAR EL PROCESO, PERO LA CALIDAD ES IRRENUNCIABLE’.

GUADALUPE  
TADDEI  
PRESIDENTA  
DEL INE

300

MILLONES DE BOLETAS SE IMPRIMIERON EN 2024.

169

DÍAS FALTAN PARA LA ELECCIÓN JUDICIAL.

RESPALDA PRESUPUESTO

1 Sheinbaum destacó que es un presupuesto con humanismo.

2 Va con austeridad republicana y el segundo piso de la 4T, dijo.



FOTO: CUARTOSCURO



• **AJUSTES.** Guadalupe Taddei afirmó que se va a cumplir el mandato constitucional



**ELECCIÓN JUDICIAL**

# INE prevé instalar la mitad de las casillas

**JONATHAN PADILLA Y FERNANDO MERINO**  
**La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei, pedirá a Hacienda una ampliación presupuestal**

**E**l Instituto Nacional Electoral (INE) prevé instalar la mitad de casillas para la elección judicial del próximo año debido al recorte que hizo la Cámara de Diputados a su presupuesto, dijo la consejera presidenta, Guadalupe Taddei Zavala.

“La instalación de las 172 mil casillas y la contratación de más de 50 mil colaboradores denominados Supervisores Electorales y capacitadores electorales, asistentes, tendrán que sufrir una modificación porque la cantidad prevista para ello implicaba el otro presupuesto”, dijo la consejera presidenta en conferencia de prensa.

Taddei Zavala dijo que pese a que se instalen menos centros de votación, cuidarán que todos los ciudadanos puedan emitir su voto, aunque para ello tengan que trasladarse por más tiempo.

“En lugar de tener tu casilla a una cuadra, la vas a tener a 10 cuadras o a cinco (...) En lugar de tener casillas con 750 electores, tal vez tengas una casilla con mil 500, con dos mil, con tres mil, eso es lo que estamos revisando”, dijo.

El miércoles, la Cámara de Diputados aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación con un recorte de 13 mil 476 millones al INE, 33 por ciento menos de lo que solicitó el Instituto para el año entrante, cuando tiene que organizar la elección de ministros, magistrados y jueces.

Por tal motivo, el INE solicitará una ampliación presupuestal a la Secretaría de Hacienda, dijo Taddei.

“Habremos de tocar las puertas nuevamente (...) para que se nos haga una aplicación presupuestal si así se requiere. No dejará el Instituto de hacer absolutamente ningún esfuerzo por cumplir con este mandato constitucional”, dijo la consejera presidenta.

El consejero Arturo Castillo Loza acusó que los diputados no tomaron con la seriedad requerida la discusión del presupuesto del Instituto e hizo un llamado a la corresponsabilidad de los poderes de la Unión e instituciones para trabajar y lograr que la elección judicial salga bien, pues dijo que es lo que le conviene al país.

“Todas las autoridades tienen un papel en la implementación de esta reforma, ya sea de ejecutar, de quitar obstáculos, de aprobar presupuesto, de hacer que las cosas funcionen, que salga bien, esto le conviene al país”, dijo.

Por su parte, el consejero Martín Faz explicó que el recorte presupuestal complicará la organización de la elección judicial pues nacerá en condiciones precarias y provocaría una baja participación ciudadana.

“Nacerá en condiciones muy precarias y eso es lamentable porque estamos hablando de la reestructuración de uno de los tres poderes del Estado, es como si en las pasadas elecciones a la presidencia, hubo recorte presupuestal pero no de este tamaño”, dijo en entrevista con **El Sol de México**.

Expuso que ante ese panorama se complica la realización de las elecciones el próximo año en donde además de la judicial, se junta la jornada electoral de Durango y Veracruz., en las que se elegirán cargos locales.

“No es un capricho, no es que queramos hacer una elección como las de 2024, sino que eso cuesta 13 mil millones, ni modo que no hagamos las elecciones de Durango y Veracruz para hacer las del Poder Judicial.

Este próximo 2 de junio se realizarán seis elecciones con relación a la reestructuración del Poder Judicial: Suprema Corte de Justicia de la Nación; Sala Superior del Tribunal Electoral; Tribunal de Disciplina Judicial; Salas Regionales del Tribunal Electoral; magistradas y magistrados de Circuito y más jueces y juezas de Distrito.



Pese a que se instalen menos centros de votación, cuidarán que todos los ciudadanos puedan emitir su voto, aunque para ello tengan que trasladarse por más tiempo

AURIAN VAZQUEZ



**Guadalupe Taddei**, presidenta del INE, en la conferencia de prensa de ayer



INE analizará ajustes ante recorte a su presupuesto

- Perfila instalación de centros de votación en vez de casillas.

● PÁG. 46

**33%**

redujeron los diputados el presupuesto del instituto para el 2025.

# Perfila INE centros de votación para la elección judicial

**Diputados reducen 33% su presupuesto para 2025**

- Consejeros pedirán en enero próximo una ampliación de sus recursos a San Lázaro

Maritza Pérez

maritza.perez@eleconomista.mx

**L**uego de que la Cámara de Diputados recortara más de 13,476 millones de pesos al presupuesto solicitado por el Instituto Nacional Electoral (INE) para 2025, su presidenta, la consejera Guadalupe Taddei, reconoció que este recorte es “preocupante” y “severo”, ya que significa que no se podrán instalar las 172,000 casillas necesarias para la elección judicial.

“Es preocupante, es severo el recorte, es alto el recorte, históricamente es el más alto, sí, hay que reconocerlo; por eso digo, respeto a la decisión y atribución del Congreso en su Cámara de Diputados, de la aprobación del presupuesto, aunque no la comparto”, dijo tras la aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación, la noche

del miércoles en la Cámara Baja.

Taddei consideró que ante la falta de recursos económicos se analizarán las áreas que tendrían que sufrir un recorte sustancial, sin dejar de lado la opción de “tocar las puertas nuevamente al Congreso para que se nos haga una ampliación presupuestal”.

Mientras que en el caso de la elección judicial, destacó que tienen claro que es un mandato constitucional que deben cumplir, sin importar la falta de recursos.

Apuntó que no son “las condiciones óptimas (para realizar la elección)... todavía nos siguen amenazando con multas, suspensiones, todo eso está sucediendo y también esto tiene un efecto”.

## Recorte

El INE solicitó a la Cámara de Diputados un presupuesto de 40,476 millones 56,755 pesos para el próximo año, de los cuales 13,205

millones 143,620 eran para la realización del proceso electoral judicial.

Sin embargo, este miércoles los diputados aprobaron darles solo 27,000 millones 56,755 pesos como presupuesto; de esta cifra, 15,295 millones 882,494 pesos serán destinados a su presupuesto base. Mientras que otros 7,354 millones 266,504 pesos se deberán dar a los partidos políticos.

Por lo anterior, el INE únicamente tendrá disponibles 4,349 millones 907,757 pesos para la realización de la elección del Poder Judicial, equivalente a 33% de lo solicitado.

Taddei reveló, en conferencia ayer, que el proceso electoral sufrirá modificaciones como la



aplicación de centros de votación, pues no habrán recursos para la instalación de las 172,000 casillas y la contratación de más de 52,000 colaboradores denominados supervisores electorales y capacitadores electorales asistentes, que necesita esta elección.

La titular del INE destacó que lo anterior significa que la ciudadanía ya no tendrá una casilla a un par de cuadras de sus domicilios, sino estarán más lejos y en ellas ya no solo votarán 750 electores, sino que podrían llegar hasta 3,000 ciudadanos.

“Lamentablemente (el centro de votación) no va a estar a una cuadra, tal vez va a estar mucho más lejos de lo que nos hubiera gustado, pero ese es el impacto duro, y eso es lo que le queremos también explicar a la ciudadanía”, dijo.

### Impugnación

Al ser cuestionada sobre si el INE está dispuesto a pelear un mayor presupuesto ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Taddei no descartó ese camino, no obstante, consideró que primero tocarán las puertas de la Cámara de Diputados, en enero próximo, para solicitar una ampliación de recursos.

“Se tiene que explorar y caminarlo, es la solicitud de ampliación presupuestal, inmediatamente en cuanto terminemos el ejercicio, y que se ponga a disposición de la Cámara de Diputados para el mes de enero o febrero”, dijo.

Hace una semana, consejeros del INE expusieron ante la Comisión de Presupuesto de San Lázaro que, en caso de un recorte a sus recursos, se pondrían en juego la legitimidad del proceso electoral judicial.

**Con el recorte el INE únicamente tendrá disponibles 4,349 millones 907,757 pesos para la realización de la elección del Poder Judicial, equivalente a 33% de lo solicitado.**



**Es preocupante, es severo el recorte, es alto el recorte, históricamente es el más alto, sí, hay que reconocerlo; por eso digo, respeto a la decisión y atribución del Congreso en su Cámara de Diputados, de la aprobación del presupuesto, aunque no la comparto”.**

**Guadalupe Taddei,**

CONSEJERA PRESIDENTA  
DEL INE.



**Consejeros del INE**, encabezados por Guadalupe Taddei, advirtieron de las afectaciones por el recorte al presupuesto que solicitaron.



## **BAJO RESERVA**

### El dilema del INE: elección judicial o vacación

:::: Nos comentan que en el Instituto Nacional Electoral trabajan a marchas forzadas porque tienen que dejar listo en diciembre el presupuesto y la proyección de centros de votación a instalar en la elección judicial del año próximo. No es que se acerque una fecha legal, sino que tienen que correr antes de que el personal tome vacaciones por las fiestas de fin de año. Tanto trabajadores como integrantes del Consejo General saldrán a partir del 23 de diciembre para un descanso de dos semanas. Veremos si la urgencia por resolver los obstáculos de la elección judicial y el anhelo de salir a vacacionar durante las fiestas se combinan para que dejen todo planchado y a tiempo.

### Reunión de cónsules para la defensa ante Trump

:::: Desde Palacio Nacional, nos cuentan, están convocando ya a la Reunión de Embajadores y Cónsules (REC), la cual prevén que sea la primera semana de enero en la Ciudad de México. Ahí, la presidenta **Claudia Sheinbaum** pedirá a los representantes diplomáticos que se preparen y se coordinen ante las deportaciones masivas que promete **Donald Trump**, quien asumirá el poder en Estados Unidos el 20 de enero. Nos comentan que **Juan Ramón de la Fuente**, secretario de Relaciones Exteriores, así como el embajador de México en Estados Unidos, **Esteban Moctezuma**, han tenido diversas reuniones virtuales para trazar la ruta diplomática frente al nuevo periodo presidencial de Trump. ¿No será un poco tarde para prepararse? Ya se verá.

### Frente a Trump... Rutilio

:::: A propósito de cónsules, llamó la atención el nombramiento desde la Presidencia para que **Rutilio Escandón**, recién salido del gobierno de Chiapas, sea el titular del consulado general de México en Miami. Don Rutilio, nos recuerdan, dejó en llamas su estado, con una crisis de



Rutilio Escandón

violencia criminal sin precedente y una crisis humanitaria por el fenómeno migratorio desde la frontera sur del país. Lo que distinguió al exgobernador fue la inacción, al grado de que allá era conocido como "Inutilio". Nos hacen ver que no parecería el suyo un perfil ideal para llegar nada menos que a Miami, que está convertido en un centro de interés

mundial por las ligas de **Donald Trump** y la cercanía de Mar-a-Lago, en la vecina Palm Beach. ¿Tendrá la habilidad, los contactos y la cancha para moverse en Miami y tener al tanto al gobierno mexicano de todo lo que se cocine política y diplomáticamente ahí?

### La Belisario de AMLO

:::: Nos hacen ver que desde 2018, la Medalla Belisario Domínguez que entrega el Senado ha sido para cercanos al ahora expresidente **Andrés Manuel López Obrador**: **Carlos Payán**, **Rosario Ibarra de Piedra**, **Ifigenia Martínez** y **Elena Poniatowska**. Por ello, no extraña que este 2024, que se entregó la correspondiente a 2023, el galardón se haya decidido, según dicen los malpensados, desde su finca de Palenque. La periodista **Ninfa María Deándar** es cercana al exinquilino de Palacio Nacional. No es que se nieguen los méritos de ninguno de los distinguidos, pero algunos, incluso senadores oficialistas, se quejan de que ya existe una deuda pendiente con el legado de **Porfirio Muñoz Ledo**, por ejemplo, pero que en la Cámara Alta se decide por "lo que diga mi dedito".

